
Правописание корней с 
чередованием гласных



       Написание букв на месте 
безударных гласных в этих корнях не 
соответствует общему правилу, а 
подчиняется традиции». При 
написании гласной в этих корнях мы 
будем пользоваться особыми 
правилами. Эти правила можно 
объединить в 4 группы.



1-я группа
• Безударный корень всегда пишется 

одинаково (а ударный – по-разному: так, 
как слышится):

• -гор- и -клон- только о: гореть и склонить;
• -зар- и -плав- только а: заря и поплавок.
• Исключения: пловец, пловчиха, плывун.



2-я группа
Написание гласной в корне зависит от 

того, какие за ним идут согласные:
-лаГ- – а, -лоЖ- – о: излагать – изложить;
-роС- – о, -раСТ-, -раЩ- – а: вырос – расту, 

выращу.
Исключения: росток, ростовщик, Ростов, 

Ростислав, отрасль.
• рос



3-я группа

Написание гласного зависит от того, стоит 
ли после корня суффикс -а-:

о-/-а: кос – кас: коснуться – касаться.
           Фея коснулась тыквы.
         Палочка касается тыквы.



Внимание! У девушки кос-а – здесь после 
корня не суффикс -а-, а окончание;

кроме того, корни с чередованием кос-/-
кас- имеют значение «дотрагиваться».



-е-/-и-:
-бер- – -бира-: уберу – убираю
-дер- – -дира-: удеру – удираю

-мер- – мира-: умереть – умирать
-пер- – -пира-: запереть – запирать
-тер- – -тира-: утереть – утирать

-блест- – -блиста-: блестеть – блистать
-стел- – -стила-: стелить – застилать

-жег- – -жига-: зажег – зажигать
-чет- – -чита-: счет – считать

Исключения: сочетать, сочетание.



• В сочетаниях букв -има-, -ина- 
пишется -и-: 

снимать (снять), пожинать (пожать)



4-я группа
Написание гласной в корне зависит от 

значения слова

-равн- – 
пишется в 

словах, 
означающих 
равенство:

Реши 
уравнение.

-ровн-  – в 
словах, 

означающих 
что-то ровное, т.

е. гладкое:
Разровняй 
складочки.



Исключения:
• равнина (это ровное, а не равное чему-то 

место, но пишется -а-).
• Равняйсь! (Команда в строю – 

встать ровно),
• уровень (отметка, равная какому-то 

значению),
•       поровну (на равные доли).



-мак- – -мок

МАК- – погружение в жидкость:
обмакни кисточку
                                    -МОК- – все остальное:
                                    непромокаемый плащ;
                                    намокает под дождем.



-скак- – -скоч-

скак- – много раз или долго:
скакать на лошади
                         -скоч- – один раз или быстро:
                           проскочить через обруч
           
           Исключение: скачок


